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在綦江区安稳镇羊角村，生长

着一棵枫香树，它枝繁叶茂，笔挺、

安静地伫立在村头。微风吹过，枝

叶间飒飒作响，似在诉说当年长征

路上的艰难岁月。“七一”前夕，记

者走进羊角村，寻访当年红军长征

的足迹，聆听他们的英雄故事。

枫香树下忆将军

“这棵看似在川渝地区常见的

枫香树，却有着一段不平凡的经

历。”綦江区政协委员、綦江博物馆

馆长周铃指着树干一块显眼的树

疤说。当年这棵树被当地老百姓

奉为神树，越长越茂盛，一端的树

桠压在了一家住户的房顶，导致房

顶受损，多次修复未果，百姓却苦

于迷信，不敢去砍。

当时，为保障遵义会议的顺利

召开，军团部派红一军团一师二团

在团长龙振文、刘瑞龙和政委邓华

的率领下，于1935年 1 月 15 日进

驻綦江县羊角乡的枫香树、大垭

口、红稗土和贵州省的酒店垭一

带。白天，邓华和两个警卫员化装

成当地人驻扎在伪乡公所附近，随

时提防出逃的政府官员跑回乡公

所。晚上，他们就驻扎在枫香树下

的土地庙里，密切与驻乡公所的警

卫联系。当他听说树桠扰民后，亲

手挥刀砍断树桠。1969年，时任四

川省副省长的邓华在重庆开农村

工作会议期间，坚持乘车近5个小

时，又回到了羊角村。“在邓华将军

心里，安稳镇羊角村这短短几天的

革命生涯，在他的人生中留下了不

可磨灭的印象。他曾经在这儿指

挥红二团保卫了遵义会议的召开，

虽然当时作战的‘小庙’已经不在

了，但是他深深地记着那棵枫香

树。”周铃感慨道，“老一辈无产阶

级革命家心中装的都是老百姓

啊！”

为民谋福利，为国担道义，是

红军留给我们的精神启迪，也同样

感染着安稳镇人大办公室主任陈

光和。作为当地的老党员，他常年

在枫香树下讲党史，乐此不疲。今

年3月以来，他已经陆陆续续为80

多个团队4000多人讲述发生在这

里的红色故事“，通过讲述，能够影

响更多人去深入了解这段历史，我

很受鼓舞！”

如今，86年过去，这棵枫香树

从目睹红军转战綦江的峥嵘岁月，

到见证新中国成立后日新月异的

变化，它如红军精神般屹立不倒，

深深扎根在这片土地，成为当地党

史学习教育的大讲堂，以另一种方

式传承和讲述着“为人民服务”的

初心使命。

司务长血染茅坝坪

綦江，是一片红色的沃土。在

綦江石壕红军烈士墓，还埋葬有五

位红军战士——司务长和另外 4

名战士。他们为了党和军队的安

全，三缄其口，连自己的名字也未

曾留下。然而他们用自己的生命，

保卫了中央红军长征，让大部队得

以顺利前行。

当年，遵义会议后，中央制定

了四渡赤水计划，决定兵分两路，

其中一路从松坎出发，经箭头垭前

往綦江。不幸的是，在清点归还借

用老百姓的物品，并用银元兑换战

士们购买物品付给群众的苏区纸

币（仅在苏区流通）时，红军被镇守

在酒店垭关隘的盐防军姜金全等

人发现，遭到包围。一名战士当场

牺牲，另一名战士负伤，司务长为

掩护受伤战士突围，自己身负重

伤，落入盐防军之手。

盐防军将司务长的挎包、饭

盒、银元和苏区纸币搜去，并对他

施行“踩杠子”“灌石灰水”“醒酒”

“穿心杠”等残酷折磨，要他交代红

军的组织概况、行军路线、作战部

署等。司务长被他们折磨得遍体

鳞伤，但他始终坚贞不屈，视死如

归，双目怒视着这伙匪徒，拒绝回

答。他们又将司务长捆绑到綦江

石壕，吊在农民赵兴伍家坝子边的

一棵桑树上，脚尖触地，吊了整整

一夜。

当晚大雪纷飞，寒风凛凛。司

务长伤痕累累、又饥又寒，赵兴伍

趁盐防军在屋内围着火炉狂欢滥

饮之际，偷偷送饭给他。司务长连

连摇头，用微弱的声音对赵兴伍

说：“老乡，我们是中国工农红军，

是专门为穷苦人打天下的队伍，你

赶快把饭端回去吧，不然会连累你

的。”此时，红军司务长连说话的力

气都没有了，赵兴伍见红军司务长

坚持不肯吃饭，又担心被屋里的土

匪发现，只好把饭端了回去。

第二天，司务长被押到茅坝坪

残忍杀害。司务长就义时，高呼

“中国工农红军万岁”“打倒军阀”

等革命口号，一个土匪用匕首割掉

了司务长的舌头，另一个匪徒向司

务长开枪射击，司务长壮烈牺牲。

盐防军离开后，当地老百姓含

着热泪将司务长的遗体就地掩埋。

如今，周铃逢人便会讲起这段

动人心魄的故事“。每讲一次，我

的内心就震撼一次。作为一名共

产党员和政协委员，我们要向革命

先烈学习，不断增强‘为人民服务’

的信念和决心。看到大家在倾听

中接受革命精神的洗礼，我感到一

种心灵的满足。”周铃说，好的历史

教材，是纯净党性的营养剂“。一

颗红心献给党”是初心使命的彰

显，也是对长征精神的生动诠释。

如今，在学校、社区、农村院坝、机

关等地，都留下了红军故事的回

响。

长征精神历久弥新

从枫香树出发，沿着当年长征

的足迹，记者来到“山高路不平，弯

多坡又急”的大垭口。这里，偶遇

全国政协委员、重庆静昇律师事务

所创始人彭静和她的团队。他们

也在此开展党史学习教育，以从长

征精神汲取前行的力量。“重走长

征路，我一路上都在思考，长征精

神到底是什么？”彭静对记者说：

“我想长征精神意味着永不言败、

顽强奋斗，正是这种精神引领我们

不断前行。”驻足在永城镇王良故

居前缅怀沉思，这段红色之旅带给

彭静很多启发，“心中有信仰、心中

有党、心中有人民的‘长征精神’，

政协委员在履职过程中也不可或

缺。我们要为国履职，为民发声，

真切地关心国家的发展和民生实

事，像‘红军’一样，胸怀国家，脚踏

实地、坚持不懈地去推动解决社会

‘痛点’。”

走过大垭口，顺着羊肠小道而

下，一条崎岖小路蜿蜒而下，坡陡

处，几近垂直“。我们查阅了大量

文献资料，在知情人提供的线索

下，进行实地勘探，才还原出这条

长征路。为了让大家切身感受红

军当年的艰险，依旧保留了当年的

原貌。”周铃说。

今年，继脱贫攻坚战后，新一

轮乡村振兴的号角已经吹响。在

这条长征路上，百姓安居乐业，67

岁的周伦英开起了“红军茶铺”。

安稳镇文化中心干部张丽华介绍，

这是摘帽贫困户，在丈夫和公公相

继离世后，和儿子相依为命，只能

靠在“地里刨食”来养活自己，常常

是吃了上顿愁下顿，2014年被列为

贫困户。后来，帮扶人、驻村组和

村干部三管齐下，送钱送物送技

术，给她家带来了新希望，于是她

开始买树苗、打鸡圈，养起了鸡鸭

鹅，儿子也借着“外出务工补贴交

通费”的政策外出打零工，日子慢

慢好起来。

为了感念党恩，周伦英为游客

们免费提供“红军茶”，做起了茶叶

蛋的小生意。随着客人多起来，她

的心情也一天天敞亮起来，不仅将

院坝打扫一新，还把门前屋后收拾

干净，种上了月季花。有人夸月季

花好看，她还赠送了人家一些种

子。这一切，张丽华都看在眼里，

暖在心里，“谁能想到以前半天说

不了一句话的周伦英会变成豁达、

开朗，还张罗着送花种子的热心人

呢？”张丽华不禁感慨，“党的百年

奋斗史就是一部消除贫困的斗争

史。希望我们能够传承这种伟大

精神，走好新时代的长征路，让千

千万万像周伦英一样的普通人日

子越过越好。”

回望这段长征路，从羊角村枫

香树到崇河村的红军广场，短短几

公里浓缩的是革命先烈的红色岁

月，虽是漫漫长征路上的“一小

步”，却镌刻下铭心的时代丰碑。

历史未曾远去，长征精神也不会消

失，它将伴随一代又一代人的讲

述，永远存活在我们心里。

据7月22日《重庆政协报》

枫香树下回眸长征路
重庆政协报记者 黎赕

近日，市民在如诗如画

的美丽乡村——赶水镇岔滩

村拍照。据了解，该镇深入

学习贯彻习近平总书记“七

一”重要讲话精神，扎实推进

“我为群众办实事”实践活

动，通过党员积分管理，发动

广大党员干部栽花种草，做

深做实农村人居环境整治工

作。

记者 廖静 摄

乡村美起来乡村美起来

文 明 让 綦 江 更 美 好文 明

本报讯（记者 成蓉 古峨 实

习生 潘洪瑜）7 月 23 日，市直机关

党员干部“进云区”学习研修班（第一

期）结业。市委直属机关工委常务副

书记张国忠，市委直属机关工委副书

记、纪检监察工委书记蒲舰出席结业

仪式。

在前三天的培训中，40 余名学

员分成 5 个组前往安稳镇、永城镇、

古南街道文昌宫社区开展沉浸式教

学，并围绕各自的主题，将学习到的

视频拍摄剪辑技能转化为成果。在

当天的结业仪式上，他们或以孩子的

视角刻画王良将军的高大形象，或用

时空对话展现今天的幸福生活，在一

个个原创视频中，大景、中景、近景，

推、拉、摇、移等图片和视频拍摄手法

将学员们一路的所思所想所悟精彩

呈现出来。

张国忠指出，市直机关党员干部

“进云区”是推进机关党建工作“三

基”建设，创建让党放心、让人民群众

满意的模范机关，探索“互联网+党

建”的创新举措。通过此次培训，党

员干部创作融媒体作品的能力得到

提升、创新思维得以激发，接下来，大

家要深入贯彻落实习近平总书记关

于通过网络走群众路线的重要指示

要求，充分发挥自身优势，深入推进

“互联网+党建”，传承红色基因、赓

续红色血脉。

市直机关党员干部“进云区”
学习研修班（第一期）结业

本报讯（记者 张静 古峨 实

习生 陈瑜焯）7 月 26 日，中建科技

集团四川分公司总经理乔龙一行来

綦回访，双方就进一步深化合作进行

了友好交流。副区长刘芳敏参加。

乔龙一行先后前往筑友制造集

团、重庆建工高新建材有限公司、安

稳现代建材产业基地，现场听汇报、

看展板、问规划，深入了解我区装配

式建筑产业发展、政策推进等情况。

座谈会上，双方就如何助推綦江

装配式建筑产业发展进行了沟通交

流。乔龙一行表示，綦江是主城都市

区重要战略支点，是重庆市5个建筑

产业现代化综合试点区县之一，区位

优势好，资源配置齐，扶持政策优，市

场需求旺，营商环境好，装配式建筑

产业发展成果可圈可点。希望双方

能在装配式建筑、现代建材产业等领

域拓展合作，实现互利共赢。

中建科技集团四川分公司来綦回访

森林防火工作如何实时调度管

理森林信息员？突发森林火险如何

第一时间直观了解现场火情？今年

以来，安稳镇在森林防火中启用“森

林防火可视化对讲平台”，实现森林

防火处置看得见、说得清、连得通、调

得动，大幅度提高当地森林防火管理

能力和快速先期处置水平。

“报告袁主任，我是安稳村森林

信息员张天浩，我在灶巴台这里巡视

山林，一切正常，报告完毕。”7 月 22

日，安稳镇安稳村森林信息员张天浩

通过视频对讲终端向镇防火办负责

人袁洪春报告巡山情况。

对于安稳镇的10余名森林信息

员来说，像这样的巡山实时信息反

馈，早已从手机过渡到视频对讲终端

上。

安稳镇森林信息员刘汉昌告诉

记者：“以前巡山遇到发生火灾，如果

正处于手机信号盲区，电话打不出

去，只能靠两条腿快速跑到有信号的

地方，气喘吁吁加上心情紧张导致说

不清楚。自从有了这个设备，镇防火

办可以随时查看我们的位置。遇到

火情，也便于救援和及时处置。”

在安稳镇防火办办公室，负责人

袁洪春边操作“森林防火可视化对讲

平台”，边介绍该平台监控到的信息

员巡山护林情况，“现在我们看到的，

就是崇河村的信息员正在崇河村的

区域内进行巡查，这是他对周边环境

的一个回传信息。我们这个视频对

讲终端设备还有一个功能，就是信息

员可以在他巡山途中任意拍照或上

传视频，回传到我们这个平台来。这

样我们就可以第一时间有效观测到

发生山火或野外用火的具体位置、火

势情况，有利于我们及时调度人手到

现场开展扑救。”

“森林防火可视化对讲平台”是

对人工巡查的一个助力，实现了地面

巡逻与智能监控的融合。安稳镇防

火办据此能随时关注森林信息员的

实时位置、运动轨迹，查看现场林区

卫星地形、防火通道等地理信息、现

场测距等等。此外，在山区断电、断

网的情况下，森林信息员使用的双模

定位对讲终端，可以保障现场半径

15-20 公里内通讯畅通，实现全方

位、全天候、立体式监测，做到隐患早

发现、险情早排除。

通过森林信息员的全天候宣传

巡查，截至目前，该镇有效控制野外

用火5起，控制乱砍滥伐1起，林区周

边农户对森林防火的意识也得到很

大提高。袁洪春表示，下一步，该镇

将继续按照各级森林防火工作要求，

严格落实各项巡山护林工作措施，确

保人民群众生命财产安全。

视频对讲有“终端”
森林防火添“神器”

本报记者 廖静 包俊

党员干部重走长征路。本报记者 周媛媛 摄


